

CRONOLOGIA DE NOTICIAS

SEPTIEMBRE

Políticas

- 1 El Presidente de México, Miguel de la Madrid Hurtado, manifestó en su primer informe de gobierno, que la política exterior de México tiene por objeto primordial la defensa y promoción de los intereses de México, de acuerdo con los principios permanentes que la rigen, sin descuidar sus obligaciones como miembro responsable de la sociedad de naciones.
- 2 El Secretario de Relaciones Exteriores, Bernardo Sepúlveda Amor, manifestó que las conversaciones de paz entre el Embajador Richard Stone y la insurgencia salvadoreña son producto de las gestiones del Grupo Contadora; asimismo negó que el nuevo gobierno militar guatemalteco vaya a entorpecer las gestiones del Grupo.
El Embajador de México ante la Organización de las Naciones Unidas, Porfirio Muñoz Ledo, declaró que México continuará su contribución a pacificar los conflictos que enfrenta América Central y resaltó que existe consenso general de que los problemas sean resueltos por los latinoamericanos.
- 3 El Embajador de México ante la Comisión del Desarme, Alfonso García Robles, afirmó en Estocolmo, Suecia, que "el concepto de seguridad compartida se aplica tanto al Norte, Sur y Este como a Occidente", además abogó por un completo desarme nuclear en un plazo de 20 años.
- 4 El Presidente Miguel de La Madrid Hurtado manifestó a la prensa de Madrid, España, que el Gobierno de Cuba debe participar en el esfuerzo por la paz en Centroamérica, debido a que ha mostrado buena disposición para hacerlo.
- 5 El Presidente Miguel de La Madrid Hurtado se entrevistó con el Embajador Especial de Estados Unidos, Richard Stone, a su llegada a esta ciudad, a quien le manifestó su esperanza de que en la próxima reunión del Grupo Contadora pueda surgir una "plataforma básica" sobre la que se podrían estructurar compromisos fundamentales de paz y cooperación para Centroamérica.
Por su parte, el Embajador Especial Richard Stone manifestó su optimismo porque los contactos establecidos por la misión que encabeza con los dirigentes de la insurgencia salvadoreña permitirán abrir un espacio político vital en búsqueda de una solución pacífica negociada.
- 6 Los embajadores Li Chao, de República Popular de China; Paul Peters, de Luxemburgo; Omar Hussein Al Hureibi, de República Democrática de Yemen, y Simon Insonere, de República Ruandesa, presentaron sus cartas credenciales al Presidente Miguel de La Madrid Hurtado. Todos ellos manifestaron que desean estrechar su colaboración para lograr el fortalecimiento de la paz en los foros internacionales, así como ampliar la cooperación Norte-Sur.
- 7 El Presidente Miguel de La Madrid Hurtado nombró al Lic. Armando Cantú Medina embajador concurrente de México ante el Gobierno de la Repú-

blica Democrática de Sudán con sede en El Cairo, Egipto.

8 El Embajador de Gran Bretaña, Cynlais Morgan James, presentó sus cartas credenciales al Presidente Miguel de La Madrid Hurtado.

9 El portavoz de la Cancillería, Agustín Gutiérrez Canet, manifestó que el documento de objetivos denominado "Proyecto consolidado", que elaboró el Grupo Contadora y que dio a conocer al término de la reunión que se llevó a cabo los días 7, 8 y 9, identifica coincidencias y consagra compromisos fundamentales para establecer la paz, la democracia, la seguridad, la estabilidad y la cooperación para el desarrollo económico y social en la región centroamericana. Entre los puntos más importantes del proyecto se incluyen un desarme progresivo, el retiro de bases y asesores militares extranjeros en la región, así como el diálogo entre el gobierno y la oposición.

El Secretario Bernardo Sepúlveda Amor visitó Caracas, Venezuela, por invitación del Canciller Dr. José Alberto Zambrano Velasco. Posteriormente se entrevistó con el Presidente venezolano, Dr. Luis Herrera Campins, quien elogió el interés del gobierno mexicano por seguir estrechando

las relaciones con Venezuela y ampliando la cooperación bilateral en beneficio mutuo. El Presidente Herrera Campins se refirió al "riesgo enorme", aún no alejado, de una generalización del conflicto en Centroamérica, pero que con las gestiones realizadas por el Grupo Contadora se ha construido un muro de contención para evitar un desastre y que en breve lapso se darán a conocer los progresos del Grupo en materia de desarme, eliminación de asesores militares, así como la presencia militar extranjera y la adopción de un esquema de desarrollo económico y social en la región.

21 En el XXXVIII período de sesiones de la Organización de Naciones Unidas, las delegaciones de México y Cuba votaron en contra de las candidaturas de los representantes de Chile y de Guatemala a las dos vicepresidencias de la Asamblea General, argumentando que Chile y Guatemala representan a dos de las "más oprobiosas y sangrientas dictaduras latinoamericanas".

El Embajador Rafael de la Colina, en la Organización de Estados Americanos, exigió una minuciosa e imparcial investigación del derribo del avión comercial de la Cía. Ko-

rean Airlines por la fuerza aérea del Gobierno de la Unión Soviética.

22 El Secretario Bernardo Sepúlveda Amor afirmó en Caracas, Venezuela, que se está cerca de lograr un primer entendimiento sobre las cuestiones centrales en materia de paz.

El Embajador Alfonso García Robles, en Pekín, criticó a los países miembros de la Organización del Tratado del Atlántico Norte al oponerse a las iniciativas en favor de la paz del Comité de Desarme de las Naciones Unidas; dijo que la tarea más urgente en la actualidad es suprimir las amenazas de una guerra nuclear, que se incrementan por las posibilidades de fallas o falsas alarmas en los sistemas que controlan el armamento estratégico.

23 El Secretario Bernardo Sepúlveda Amor, en conferencia de prensa, manifestó que México, como país vecino de una potencia involucrada en la mayoría de los conflictos que componen un panorama de tensiones "más grave que hace un año", procura que "la lucha de intereses entre poderes hegemónicos no repercuta en la esfera nacional".

Asimismo informó que el Grupo Contadora intentaría que la Asam-

- blea General de las Naciones Unidas resuelva emitir un mandato para que México, Venezuela, Colombia y Panamá continúen su trabajo político diplomático con apoyo de la comunidad internacional para la solución de los conflictos bélicos de Centroamérica.
- 26 El Embajador en Estados Unidos, Jorge Espinoza de los Reyes, afirmó que en materia de política exterior "nuestro país no juega con banderas dobles ni practica el entreguismo".
- 28 El Secretario Bernardo Sepúlveda Amor se reunió en Washington, D.C., con el Secretario de Estado norteamericano, George Shultz, para analizar los avances diplomáticos del Grupo Contadora. Por otro lado, analizaron las decisiones relativas al funcionamiento de la Comisión de Asuntos Fronterizos, temas comerciales y asuntos vinculados al Derecho del Mar.
- 29 Fue publicada en el *Diario Oficial* de la Federación, la convocatoria de ley para el Concurso público general de ingreso a la rama diplomática del Servicio Exterior Mexicano de carrera, con el fin de cubrir 20 plazas vacantes de agregado diplomático.
- 30 El Secretario Bernardo Sepúlveda Amor, en el discurso que pronun-
- ció ante el XXXVIII Período de Sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas, aseveró que no obstante que el Grupo Contadora "ha servido como muro de contención" para evitar el desbordamiento de la crisis en Centroamérica, el ocaso persiste, las acciones de desestabilización, las tensiones fronterizas, los incidentes bélicos, la carrera armamentista, la presencia de asesores y la injerencia militar extranjera, así como las maniobras de intimidación en el área, pueden conducir a una conflagración regional de proporciones irreversibles.
- 30 El Subsecretario de Planeación y Asuntos Culturales, Ricardo Valero, en el discurso que pronunció ante el XI Congreso Internacional de la Asociación de Estudios Latinoamericanos (LASA), expresó que los aprestos bélicos y el prepotente intervencionismo, avanzan con mayor rapidez que la articulación de esfuerzos de la comunidad internacional para detenerlos. Agregó, por otra parte, "que no hay argumento que justifique las constantes amenazas del intervencionismo y los horrores que padecen nuestros hermanos centroamericanos".
- Económicas**
- 1 El Presidente Miguel de la Madrid Hurtado afirmó a la prensa que la economía mexicana reanudará su crecimiento en el segundo semestre del año de 1984 y que se estima que se llegará a un crecimiento de entre 0.5 y 2.5 por ciento.
- 2 El Subsecretario de Energía y Minas, Eliseo Mendoza Berrueto, manifestó ante la conferencia anual de la Asociación de la Industria de Materias Primas de Suiza, que los últimos diez años se han caracterizado por un "poder monopolístico", de la Organización de Países Exportadores de Petróleo, seguido de altas especulaciones en el momento de inventarios y, finalmente, una desestabilización en los mercados; añadiendo que el alza de precios de petróleo favoreció a productores independientes como México.
- 5 Los secretarios de Hacienda y Crédito Público y de Comercio y Fomento Industrial, Jesús Silva Herzog y Héctor Hernández, firmaron, con representantes del Gobierno cubano, el Protocolo Económico, Comercial y Financiero.
- 5 El Coordinador de Comercio Internacional de la Subdirección Comercial de Pemex, Adrián Lajous, afirmó en Oxford, que el Gobierno mexicano impuso una plataforma de 1.5 millones de barriles diarios a la exportación de

petróleo a E.U. y que los envíos del mismo a cualquier nación no pueden superar el 2.0% de las importaciones de petróleo.

El Gobierno mexicano puso a disposición del Gobierno de Cuba dos líneas de crédito por 55 millones de dólares para la compra de productos mexicanos, como material educacional, equipos de laboratorio, aparatos para la proyección de audiovisuales, instrumental quirúrgico, manufacturas, bienes de capital y consumo, así como productos agropecuarios.

7 El Subsecretario de Asuntos Económicos de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Jorge Eduardo Navarrete, manifestó ante los miembros de la Academia Mexicana de Derecho Internacional, que la reactivación económica que se advierte en Estados Unidos y otros países desarrollados puede frustrarse si se desvinculan del mundo, si continúan con las barreras proteccionistas y manteniendo tan excesivamente elevadas las tasas de interés. Por otro lado, consideró que la posición aislacionista asumida por cualquier país debe corregirse porque es negativa, no es realista ni le hace bien al país que la adopta ni al resto del mundo.

5-7 Se realizó la II Reunión Mixta de Cooperación Científica y Técnica México-Brasil. Los temas tratados en dicha reunión fueron cooperación bilateral en las áreas de comercio, finanzas e industria, energía, planeación, turismo, ciencia y tecnología. Al término de la reunión se acordó fortalecer los esfuerzos orientados a fortalecer las relaciones económicas y de intercambio científico-técnico existentes.

7-8 Se llevó a cabo la II Reunión de la Comisión Agrícola Conjunta México-Canadá, que estuvo presidida por el Secretario de Agricultura y Recursos Hidráulicos, Horacio García Aguilar, y por el Ministro de Agricultura canadiense, Eugene F. Whelan. En dicha reunión se estrechó y fortaleció el intercambio técnico, científico y comercial en los campos de agricultura, ganadería y silvicultura.

5-8 Se realizó la muestra multisectorial de productos mexicanos en La Habana, Cuba, auspiciada por el Instituto Mexicano de Comercio Exterior, con el propósito de incrementar las exportaciones mexicanas en cuanto a equipo ferroviario y la fabricación de equipos de transporte, así como de servicios de tecnología y construcción.

12-14 Se realizó la VI Reunión de la Comisión Mixta sobre cooperación científica y técnica México-República Popular China. Los temas que se trataron fueron la evaluación del avance de proyectos anteriores de cooperación científica y técnica. Además se negoció y aprobó el sexto programa de cooperación para 1984-1985. Se firmó un acta que incluye compromisos para estudiar la reforestación urbana, participación de las comunidades rurales en los proyectos de desarrollo pesquero, el cultivo y administración de plantas medicinales y el intercambio de información sobre minicentrales hidráulicas, entre otras.

12 El Gobierno mexicano otorgó cinco permisos a embarcaciones pesqueras de Estados Unidos para que capturen atún en aguas de la zona económica exclusiva mexicana, fijándose un tope de siete mil toneladas como máximo de captura.

16-19 Se llevó a cabo la IX Reunión del Consejo Latinoamericano del Sistema Económico Latinoamericano. Los temas principales incluidos en la agenda fueron: la propuesta para la creación de un comité de acción de apoyo a Centroamérica y la realización de la conferencia económica latinoamericana en

- Quito, Ecuador, a finales de noviembre.
- En dicha reunión la delegación mexicana a nombre del Grupo Contadora, propuso la creación del comité de acción de apoyo a Centroamérica; con el propósito de respaldar el desarrollo económico y social de la región.
- 19 El Secretario de Relaciones Exteriores, Bernardo Sepúlveda Amor, en el discurso que dio en la IX Reunión del Consejo Latinoamericano del SELA, en Caracas, Venezuela, manifestó que los países latinoamericanos saben que en la región están en juego la capacidad de autodeterminación; el pluralismo ideológico y político; la posibilidad de lograr la paz, la estabilidad y la justicia sin injerencias foráneas y la responsabilidad internacional de apoyar el desarrollo económico y social de los países del área.
- 21 El Director Ejecutivo del Fondo Monetario Internacional puso de ejemplo a México como patrón a seguir por los demás países en desarrollo con problemas financieros, tanto por el complemento del programa de ajuste económico presentado, como por los términos de la negociación de su deuda externa.
- 21 El Director General de Petróleos Mexicanos, Mario Ramón Beteta, a su regreso de una visita realizada a Tokio, manifestó que los envíos de petróleo crudo alcanzaron, a partir de octubre, la cuota contractual de 160 mil barriles diarios y que se espera mantener ese volumen en forma regular.
- 22 El Director Adjunto del Departamento de América Latina de la Comunidad Económica Europea, Gerhard Bainhardt, mencionó en Bruselas que México deberá adherirse al Sistema General de Preferencias Arancelarias (GATT), como única opción para incrementar sus exportaciones.
- 25 El Director General de Petróleos Mexicanos, Mario Ramón Beteta, manifestó que en los mercados de Italia, Japón y Corea del Sur, fueron colocados cien mil barriles diarios adicionales de petróleo.
- 27 El Secretario de Energía, Minas e Industria Paraestatal, Francisco Labastida Ochoa, expresó que México y Venezuela determinaron, mediante acuerdo bilateral, el incremento hasta un promedio de un dólar por barril de petróleo, el cual entrará en vigencia el 1º de octubre próximo.
- 25 El representante del Banco Mundial, Nicolás Ardito Barletta, anunció que le fueron otorgadas tres líneas de crédito por un total de 640 millones de dólares al Gobierno de México, para apoyar el programa de reordenación económica del Presidente Miguel de la Madrid. Por otra parte, manifestó que el Gobierno mexicano seguirá disponiendo de amplio crédito y que tiene asegurado un suministro anual de entre 600 y 800 millones de dólares.
- 27 El Director del Fondo Monetario Internacional, Jacques de Larosiere, manifestó que el programa de ajuste económico de México constituye el modelo a seguir por los países en desarrollo, debido a que las políticas de reordenación "ejecutadas con firmeza" han proporcionado resultados positivos a la economía mexicana.
- 28 El Presidente del Banco Interamericano de Desarrollo, Antonio Ortiz Mena, manifestó que dicho organismo concedió al Gobierno mexicano un crédito por 61 millones de dólares para la ampliación y mejoramiento del servicio de agua potable y alcantarillado en Monterrey, N.L. Expresó también que el programa de ajuste económico de México, a pesar de su costo social, es la única vía para enfrentar la deuda externa acumulada en los últimos doce años.
- 28 El Secretario de Hacienda y Crédito Público, Jesús Silva Herzog, manifestó que

América Latina rechazó la creación de un club de países deudores; asimismo denunció la existencia de un ajuste asimétrico de la economía en detrimento de las naciones más pobres y consideró que la condicionalidad aplicada por el Fondo Monetario Internacional no debe ser estricta en épocas de crisis.

Culturales

- 7 El Secretario de Educación Pública, Jesús Reyes Heróles, en la V Asamblea General de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO), calificó de lamentable error de perspectiva el que en tiempos de crisis se reduzca el significado de las ciencias estrictamente sociales en beneficio de las económicas e incluso de las exactas. Puntualizó que el círculo vicioso de la crisis deberá ser roto por la cultura y la ciencia.
- 8 El Secretario Jesús Reyes Heróles inauguró el Centro de Estudios Tecnológicos Mexicano-Japonés, en Celaya, Gto. La creación de dicho centro fue resultado del acuerdo firmado entre ambos gobiernos, en 1981, para la formación de técnicos profesionales en las áreas de electrónica industrial, comunicaciones elec-

trónicas, programación y cómputo de máquinas.

- 21 Se llevó a cabo la V Reunión de la Comisión Mixta Cultural mexicano-costarricense. Al inaugurarse el evento el Subsecretario de Planeación y Asuntos Culturales de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Ricardo Valero, expresó que la crisis en Centroamérica ha dejado de ser sólo un momento en su historia para convertirse en una pesadilla interminable y que es tiempo de devolver a la región la paz y la confianza, mediante el impulso de un proceso de negociación, cuyos protagonistas sean la razón y el derecho. Los temas que se trataron en la agenda fueron: educación, becas, arte, cultura, antropología e historia, radió, televisión y cinematografía. El Secretario Bernardo Sepúlveda Amor inauguró la exposición "Arte del México Azteca, tesoros de Tenochtitlán", en la Galería Nacional de Arte de Washington, D.C., manifestando que esta muestra reúne algunas de las piezas escultóricas más representativas e importantes desde el punto de vista artístico y estético de las culturas mexicas y además permite reflexionar acerca de uno de los componentes esenciales que configuran al México de hoy y de sus aportaciones al queha-

cer civilizador del hombre.

Sociales

- 8 El Subdirector de Transformación Industrial de PEMEX, Alberto Bremauntz Monge, fue condecorado por el Gobierno francés con la orden del Mérito, en grado oficial.
- 23 El Secretario Bernardo Sepúlveda Amor condecoró a los historiadores norteamericanos Stanley Ross y Charles Wale, con la Orden de Aguila Azteca, por los trabajos realizados sobre la historia y las corrientes ideológicas de la Revolución Mexicana.

OCTUBRE

Políticas

- 3 El Secretario Bernardo Sepúlveda Amor, en conferencia de prensa que dio en Nueva York, negó categóricamente que el Grupo Contadora esté en crisis, debido a la decisión nicaragüense de promover la discusión del problema centroamericano en la Organización de Naciones Unidas, e instó al Gobierno de Estados Unidos a actuar con mayor congruencia en sus declaraciones de apoyo a aquella iniciativa cuatripartita y rechazó por simplista la teoría del dominó. El Presidente de la Comisión de Relaciones

Internacionales de la Cámara de Diputados, Luis Dantón Rodríguez, expresó que el Gobierno mexicano rechaza cualquier intento, advertencia o amago, para que se deje de abastecer de recursos a Centroamérica y que se seguirá cumpliendo puntualmente con las entregas de petróleo a Nicaragua.

- 5 El Presidente Miguel de la Madrid Hurtado, en conferencia de prensa, señaló que existen tres condiciones indispensables para alcanzar la paz en América Central: no prestar territorios para que desde ellos se ataque a otros; alto al fuego, y el compromiso de todos los países de no intervenir en asuntos internos de otros.
- 6 El Secretario Bernardo Sepúlveda Amor, en la XXXVIII Asamblea General de la Organización de Naciones Unidas (ONU), entregó, a nombre del Grupo Contadora, el "Documento de Objetivos", endosado y ratificado por los Gobiernos de Costa Rica, Guatemala, Honduras, El Salvador y Nicaragua; los que aceptan un compromiso provisional para pacificar Centroamérica. Dicho documento fija 21 objetivos, dentro de los que destacan los compromisos de proscribir la instalación de bases militares y la inje-

rencia militar foránea en Centroamérica; la reducción y posterior eliminación de asesores militares extranjeros; el establecimiento de mecanismos de control para impedir el tráfico de armas; el abstenerse de fomentar o apoyar actos de terrorismo, subversión o sabotaje en los países del área.

- 7 El Secretario Bernardo Sepúlveda Amor, en la Reunión Ministerial del Grupo de los 77, en Nueva York, declaró que para la mayoría de los países, el año en curso será un año de estancamiento y retroceso, de desempleo e inflación, contracción del comercio mundial y agudización del proteccionismo, agravamiento de los desequilibrios y peso desmesurado de la carga del endeudamiento.
- 10 Fue creada la Agencia Latinoamericana de Servicios Especiales de Información (ALASEI), con sede en esta ciudad de México. Tendrá la naturaleza jurídica de una empresa multinacional de cooperación que contará con la participación de todos los componentes que intervienen en el proceso de la comunicación. Sus miembros signatarios son: Bolivia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, Granada, Guyana, Haití, México, Nicaragua, Panamá, República Dominicana y

Venezuela, la Federación Latinoamericana de Periodistas (FELAP), la Asociación Interamericana de Prensa (SIP), la Asociación Interamericana de Comunicación (ALAIIC) y la Federación Latinoamericana de Facultades de Comunicación Social (FELACS). El Presidente Miguel de la Madrid Hurtado recibió las cartas credenciales de los embajadores Ahmet Asin Akyamac, Amir Usman, Fauad Aqun y Arshed Tqufik, de Turquía, de Paquistán, de Líbano y de Irak respectivamente. Todos ellos manifestaron el apoyo al Gobierno mexicano por los esfuerzos que ha realizado a través del Grupo Contadora. El Embajador de México ante las Naciones Unidas, Porfirio Muñoz Ledo, al asumir la presidencia del Grupo de los 77, denunció la "persistencia de actitudes colonialistas y la concentración de poder económico, tecnológico y militar", como la causa que ha frustrado los propósitos fundamentales de las Naciones Unidas y contrariado las acciones de los países en desarrollo. El Embajador de México en Nicaragua, Augusto Gómez Villanueva, al responder a las amenazas del dirigente de ARDE, Edén Pastora, de hundir bar-

- cos mexicanos que abastezcan de petróleo a Nicaragua, precisó que la experiencia y madurez de la política exterior mexicana, así como los esfuerzos que se realizan actualmente en el Grupo Contadora, nos alejan de cualquier respuesta a las provocaciones. Negó que el Gobierno mexicano hubiera sido presionado por el Fondo Monetario Internacional, en torno a las cuestiones referentes a Nicaragua.
- 11 El Subsecretario de Relaciones Exteriores, Alfonso de Rosenzweig-Díaz, presidió la ceremonia en la cual el Embajador Edmund H. Lake, Representante Permanente de Antigua y Barbuda, firmó y ratificó el Tratado para la poscripción de Armas Nucleares en América Latina.
- 16 La Directora General del Instituto Matías Romero de Estudios Diplomáticos, Rosario Green, en el ciclo de conferencias "América Central, Hoy", organizado por el Colegio de Economistas, manifestó que el Grupo Contadora, además de ser la alternativa para hallar la pacificación en América Central, ha significado para México una intensificación positiva de su política hacia esa región; y que la posición mexicana en cuanto a dialogar se contrapone
- abiertamente a la estadounidense, partidaria del uso de la violencia para extirpar los monumentos sociales.
- 17-19 Visitó México el Presidente de Costa Rica, Luis Alberto Monge; quien expresó que nuestro país es ejemplo para los pueblos de América Latina, por ser solidario en la lucha de los pueblos, por el derecho a su autodeterminación y por romper las cadenas de la pobreza. Por su parte, el Presidente Miguel de la Madrid Hurtado, al entrevistarse con el Presidente Luis Alberto Monge, reiteró que Centroamérica ocupa un lugar prioritario en la política exterior de México, en un ámbito general en que el respeto a la autodeterminación y el pluralismo político son imperativos para la coexistencia pacífica y democrática entre los países del Continente.
- 17 El Embajador de México en Austria, Roberto Rosenzweig-Díaz, fue nombrado Presidente de la Junta de Gobernadores de la Organización Internacional de Energía Atómica (OIEA). EL Embajador Alfonso García Robles afirmó ante la Comisión de Desarme de Naciones Unidas, que la Asamblea General ha aprobado unas sesenta resoluciones relativas al desarme; pero que la
- falta de resultados tangibles no sólo es desalentadora, sino que es causa de desesperación y de profunda alarma.
- El Embajador Porfirio Muñoz Ledo, en la celebración del Día Mundial de la Alimentación en Naciones Unidas, indicó que "en tiempos en que se polarizan las relaciones entre Estados y cierran los espacios para el diálogo y la negociación, haríamos bien en convertir la cuestión alimentaria en un ejemplo de solidaridad internacional, al margen de los hechos hegemónicos y más allá de las divergencias ideológicas y de los conflictos entre los Estados".
- 18 El Presidente de Costa Rica, Luis Alberto Monge, comunicó a la prensa, que si las gestiones del Grupo Contadora no tuvieran éxito sólo quedaría "la guerra y la tragedia en Centroamérica". Explicó que la proclamación de neutralidad de su gobierno ante los conflictos bélicos que "desgraciadamente pudieran desatarse" en la región, es un reflejo de honestidad y sinceridad de los costarricenses y cualquier referencia en contrario la rechazan como mal intencionada.
- 19 Al término de la visita oficial del Presidente de Costa Rica, Luis Alberto Monge, se dio a

conocer el comunicado conjunto mexicano-costarricense, en donde se puso de manifiesto su decisión política de ensanchar aún más sus relaciones de amistad y cooperación y su determinación de continuar y ampliar la comunicación política entre ambos gobiernos, tanto en lo relativo al ámbito bilateral como a la situación en América Central. Se exhortó a las naciones centroamericanas para que mediante acuerdos reduzcan y eliminen la presencia de asesores militares en la región y el uso del territorio propio y que no presten, ni permitan el apoyo militar logístico a personas, organizaciones o grupos que intenten desestabilizar a los gobiernos de dichos países.

- 24 En la Secretaría de Relaciones Exteriores fue conmemorado el XXXVIII Aniversario de la fundación de la Organización de Naciones Unidas. Al inaugurar dicho acto, el Embajador Víctor Flores Olea señaló que intereses tradicionales en Centroamérica "que no admiten la inevitabilidad del cambio, representan la dificultad mayor para el proceso pacificador del Grupo Contadora en la región".
- 24 El Presidente Miguel de la Madrid Hurtado envió a los presidentes de

Estados Unidos y Francia, Ronald Reagan y François Mitterrand, las condolencias del pueblo y Gobierno mexicanos, por el atentado terrorista ocurrido en Beirut.

- 25 El Gobierno de México expresó su profunda preocupación por el desembarco de tropas extranjeras en Granada, acción que agrava la situación en el área del Caribe y América Central y crea nuevos peligros para la convivencia pacífica entre los Estados de la región.
- 25 Se realizó el "Foro Norte-Sur", en Bonn, República Federal de Alemania. El Embajador César Sepúlveda destacó los esfuerzos del Grupo Contadora y exhortó a colaborar en la solución de los conflictos a los países de Europa Occidental.
- 26 El Presidente Miguel de la Madrid Hurtado nombró Embajador de México ante el Gobierno del Reino de Noruega, al Ingeniero Tomás Ortega Bertrand. El Embajador de México en la Organización de Estados Americanos (OEA), Rafael de la Colina, manifestó, en referencia a la invasión a Granada, que el Gobierno mexicano no cree que la intervención armada constituya una solución ajustada a las normas de derecho internacional, y

agregó que no sólo ese país, sino muchos otros países y regiones sentirán por largo tiempo "los efectos perniciosos de las medidas agresivas que se han tomado".

Por otro lado, acusó a los Estados Unidos de actuar en flagrante violación de los principios internacionales que rigen la convivencia civilizada mundial y de las normas del sistema interamericano.

Económicas

- 4 Los Gobiernos de México y España acordaron la renovación del contrato para la venta de 60 mil barriles diarios de crudo. Al firmar el contrato, el Director General de PEMEX, Mario Ramón Beteta, señaló que con este convenio se consolida "un camino más para incrementar las relaciones económicas entre México y España".
- 6-7 Se realizó la IV Reunión Ordinaria del Comité de acción de productos del mar y de agua dulce del Sistema Económico Latinoamericano (SELA), en Panamá. La comisión mexicana estuvo encabezada por el Secretario de Pesca, Pedro Ojeda Paullada.
- 5 La Embajadora Aída González Martínez, al inaugurar los trabajos de la VI Conferencia Regional Africana de la Organización Internacional del Trabajo

- (OIT), en Túnez, afirmó que Africa ha sido la región más gravemente golpeada por la recesión económica mundial, con bajos índices de crecimiento y fuerte deterioro en sus términos de intercambio y su balanza de pagos. Asimismo, recalcó que el peso de la recesión económica no debe caer solamente sobre los pobres y débiles.
- 6 El Presidente de la Asociación de Industriales de la República Federal de Alemania, Rolf Rodenstack, manifestó que la asociación que representa desea que no interfiera el Gobierno mexicano en futuras coinversiones germano-mexicanas del sector privado, debido a que quisieran un amplio margen en todas las actividades económicas para la cooperación internacional y dentro de un marco de la industria privada y que el capital que inviertan esté seguro en cuanto a una injerencia estatal.
- 10 El Subsecretario de Energía, Minas e Industria Paraestatal, Eliseo Mendoza Berrueto, afirmó que el Gobierno mexicano mantendrá inalterable su presencia activa en Centroamérica y el Caribe, aplicando puntualmente el Acuerdo de San José en materia de energéticos. Por otra parte, informó que se mantiene un nivel de acercamiento e información con la OPEP, pero "sin que ello implique un cambio de status en las relaciones entre ambos".
- 11 El Embajador de México ante la Organización de Naciones Unidas (ONU), Porfirio Muñoz Ledo, declaró, en la Comisión Económica de la XXXVIII Asamblea General, que existe una amplia conciencia sobre el creciente deterioro de la situación económica internacional. Que se reconoce el carácter estructural de la crisis y la necesidad de una acción concertada y global para hacer frente a los problemas. Al referirse al tema sobre el desarme, puntualizó que "la espiral del armamentismo, combinada con los estragos del subdesarrollo y los efectos de las luchas hegemónicas, afectan severamente la seguridad en varias regiones del planeta".
- 14 El Director General de Pemex, Mario Ramón Beteta, reveló que se está negociando un nuevo acuerdo para abastecer de petróleo la reserva estratégica estadounidense y que en este acuerdo se estipularán envíos más pequeños que los que se hacían y que se exigirá que Estados Unidos pague precios comerciales por el crudo.
- 17 El Secretario de Pesca, Pedro Ojeda Paullada, señaló, en Guaymas, Sonora, que a pesar de las prerrogativas que se han dado al Gobierno de Estados Unidos, aún no existe algo que permita suponer que se levantará el embargo atunero impuesto a México. El Embajador de Canadá en México, James Rousell Mc Kinney, reveló que la balanza comercial entre México y su país es favorable para México en más de 400 millones de dólares, debido a las altas compras de petróleo mexicano.
- 20 El Secretario de Hacienda y Crédito Público, Jesús Silva Herzog, afirmó que la banca, al cumplir el primer año de nacionalizada, se ha desarrollado con absoluta y total normalidad, y aseguró que México saldrá fortalecido de la crisis.
- 24 Al término del debate general de la Comisión Económica de la Organización de Naciones Unidas, el Embajador Porfirio Muñoz Ledo comunicó que éste había sido en términos generales decepcionante, porque no se orientó hacia la acción y, en algunos casos, reflejó retrocesos respecto a las decisiones previamente sostenidas por esos países e ignoró análisis y acuerdos en los que las Naciones Unidas habían convenido por consenso.

- 24 Se suscribieron los contratos que amparan 2 mil 826 millones de dólares, entre las empresas Teléfonos de México, Fertilizantes Mexicanos, Financiera Nacional Azucarera, Organización Somex y Sidermex y el Lincoln Center de Nueva York. Este acuerdo permitirá ampliar a un plazo de ocho años, con cuatro de gracia, la fecha de pago, que vencerá en diciembre de 1990.

NOVIEMBRE

Políticas

- 1 Se celebró la V Reunión del Comité Ministerial México-Canadá en Ottawa. La delegación mexicana estuvo encabezada por el Secretario de Relaciones Exteriores, Bernardo Sepúlveda Amor, y la delegación canadiense por el Viceministro Allan J. Mac. Eachen. En dicha reunión se evaluó el estado que guardan las relaciones bilaterales, en lo económico, político y cultural. Asimismo, se acordó que la próxima reunión sería en México en 1985.
- 1 El Secretario de Relaciones Exteriores, Bernardo Sepúlveda Amor, manifestó en Ottawa, Canadá, que los lazos entre México y Canadá son cada vez más firmes, estrechos y fructíferos, en momentos en que las relaciones internacionales se caracterizan por crecientes tensiones políticas y deterioro económico.
- 2 Se firmó en París el acuerdo de la Comisión Mixta Franco-Mexicana de Cooperación Tecnológica, en materia de correos y telecomunicaciones y la participación de ambos países para poner en órbita dos satélites del "Sistema Morelos" en 1985.
- 3 El Subsecretario de Relaciones Exteriores, Alfonso de Rosenzweig-Díaz, recibió las cartas credenciales de los Embajadores Mamadouba Bangoura y Eric Kwamina Otoo, de República Popular Revolucionaria de Guinea y Ghana respectivamente.
- 5 El Embajador de México en la URSS, Horacio Flores de la Peña, y el Canciller Andrei Gromyko condenaron la agresión contra Granada y expresaron la firme convicción de que para mejorar el ambiente internacional es esencial que todos los Estados amantes de la paz y las fuerzas públicas multipliquen sus esfuerzos en la lucha contra la política dictatorial y de usurpación del derecho de los pueblos al desarrollo independiente. El Embajador Miguel Marín Bosch, representante mexicano ante la Organización Internacional de Energía Atómica (OIEA), expresó su preocupación por la carrera armamentista y reclamó un instrumento jurídico para que las instalaciones nucleares se ajusten a las normas internacionales.
- 7 El Subsecretario de Relaciones Exteriores, Alfonso de Rosenzweig-Díaz, recibió copia de las cartas credenciales del Embajador Kenneth James, de Gran Bretaña.
- 8 Se realizó la III Reunión de la Subcomisión Mexicano-Española para Asuntos Culturales, Educativos y de Cooperación Científica y Técnica. Al inaugurar dicha reunión, el Subsecretario de Planeación y Asuntos Culturales, Lic. Ricardo Valero, manifestó que es urgente evitar que la intervención extranjera se convierta en un hábito que tienda a establecerse como un recurso natural y sistemático destinado a conculcar los derechos de los miembros de la comunidad internacional. El Subsecretario de Relaciones Exteriores de Suecia, Pierre Shori, manifestó ante el Senado mexicano, que la política exterior de México es actualmente de suma importancia para frenar el riesgo de una guerra en Centroamérica.

- 10 El Presidente Miguel de la Madrid Hurtado se entrevistó con el Embajador en misión especial, Richard Stone. En dicha entrevista se analizó la situación centroamericana y se examinaron fórmulas concretas para procurar soluciones a los graves problemas del área.
- 11 El Subsecretario de Asuntos Multilaterales de Relaciones Exteriores, Víctor Flores Olea, aseguró que el consenso logrado en la Organización de Naciones Unidas, que condena los actos de agresión en contra de la soberanía, la independencia y la integridad territorial de Nicaragua, es un "hecho excepcional en la historia política contemporánea", ya que apoya, avala y respalda la Declaración de Cancún y los esfuerzos que realiza el Grupo Contadora. El Embajador Porfirio Muñoz Ledo manifestó, en el debate de la cuestión de las Islas Malvinas, a nombre de 20 países latinoamericanos, que el abuso de confianza y la épica militarista deberían ceder frente a los argumentos de la razón y del derecho internacional y que no acepta que los derechos, las tierras, los recursos y las soberanías sean violentas en aras de conflictos globales y de intereses estratégicos que tienen mucho de imaginarios y bastante más de irracionales.
- 15 El Secretario de Relaciones Exteriores, Bernardo Sepúlveda Amor, en el XIII Período Ordinario de Sesiones de la Asamblea General de la Organización de Estados Americanos, expresó que México denunció ante la OEA "obstrucciones por parte de países con vínculos e intereses regionales, a los esfuerzos diplomáticos para llevar la paz a Centroamérica"; y llevó al máximo foro continental su enérgica condena a un incremento de las acciones desestabilizadoras en el área y a la invasión estadounidense en Granada.
- 16 El Secretario Bernardo Sepúlveda Amor informó a la prensa que la posibilidad de una invasión a Nicaragua, después del precedente de Granada, representa "un riesgo muy grande para la paz y la seguridad regional que "nos impone la obligación de redoblar nuestros esfuerzos de paz". Respecto a la invasión a Granada, opinó que se violó incuestionablemente el principio del respeto a la autodeterminación de los pueblos.
- 17 El Gobierno de México desaprobó enérgicamente la proclamación unilateral de una llamada "República Turca de Chipre del Norte" en parte del territorio de la República de Chipre, porque viola la unidad, la independencia, la soberanía y la integridad territorial de dicho país.
- 22 El Presidente Miguel de la Madrid Hurtado se entrevistó con el Vicepresidente de Ecuador, León Roldós, con el que trató temas de interés bilateral y multilateral. El Vicepresidente Roldós manifestó que México debe actuar "sin precipitación y tener mucho cuidado para que otros países no se sientan afectados".
- 23 El Embajador Porfirio Muñoz Ledo manifestó el deseo del Gobierno mexicano de votar a favor del proyecto de resolución que reclama el retiro de tropas extranjeras en Afganistán. Al explicar la declaración del Gobierno mexicano, opinó que "la situación en Afganistán continúa siendo causa de gran preocupación para la comunidad internacional, ya que, a varios años de los acontecimientos que lamentamos, no se ha encontrado una solución que ponga fin a la intervención extranjera y que restablezca la legalidad internacional y propicie condiciones permanentes de seguridad en esa región".
- 25 El Embajador de México ante la República Federal de Alemania y

Presidente de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), César Sepúlveda, manifestó en Bonn, que el organismo que preside "mantendrá una prudente pero vigilante espera en la cuestión de los derechos humanos en Guatemala y que aguardan decisiones concretas sobre la repatriación de Guatemaltecos refugiados en el sur de México".

- 30 El Secretario de Relaciones Exteriores, Bernardo Sepúlveda Amor, en su comparecencia ante la Cámara de Senadores, informó de la pretensión del Grupo Contadora, en el sentido de presentar, en diciembre, a los países centroamericanos en conflicto, un proyecto de tratado con derechos y obligaciones en materia de paz, seguridad y desarrollo, en el que se incluiría un capítulo esencial para establecer un sistema de seguridad regional que pueda ser garantizado y verificado con los instrumentos adecuados. Explicó también que el conflicto centroamericano nos afecta inevitablemente por razones de proximidad geográfica y continuidad social y cultural, por lo que desatenderlo o ignorarlo, significaría el abandono de una responsabilidad histórica y la renuncia tácita

a la defensa del interés y la seguridad nacional.

Culturales

- 3-7 Se llevó a cabo la primera reunión de la Comisión Mixta Australia-México de Cooperación Científica y Técnica. Los temas tratados en la reunión fueron enfocados a las áreas de agricultura, fuentes alternativas de energía, ciencias marinas, biotecnología, desarrollo urbano y ciencias básicas.

- 5 Se inauguró la exposición "Testimonio arqueológico de México, 3 000 años de cultura", en el Museo de Bellas Artes, en Caracas, Venezuela. Al inaugurar dicha exposición, el Subsecretario de Planeación y Asuntos Culturales de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Ricardo Valero, señaló que la diplomacia mexicana en Latinoamérica y en el Caribe busca "el entendimiento de los pueblos y gobiernos para abrir los cauces de la cooperación y de la solidaridad. Es dentro de este contexto que nuestra política exterior hacia América Latina y el Caribe ocupa un lugar primordial; ya que se comparte no sólo un espacio geográfico y aspiraciones similares de bienestar y justicia social, sino ante todo un mismo antecedente cultural".

- 24 Se llevaron a cabo la IV Reunión de la Comisión Mixta de Cooperación Cultural y la de Cooperación Científica y Técnica entre México y el Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte, para el bienio 1983-1985. Al inaugurar las reuniones, el Embajador Jorge Eduardo Navarrete señaló que en las relaciones bilaterales entre México y el Reino Unido "las coincidencias y los entendimientos han predominado sobre eventuales divergencias y puntos de vista", que han surgido respecto a ciertos acontecimientos de la escena internacional. Señaló que México y los demás países en desarrollo, esperan de las naciones más avanzadas actitudes más definidas en favor del alivio de las tensiones y del enfrentamiento que a últimas fechas se multiplican.

El Secretario de Educación, Jesús Reyes Heróles, señaló, ante la XXII Conferencia General de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura, que la esperanza en un mundo único, no tiene otro camino que el de reconocer la diversidad, la diferencia y la pluralidad distintiva que lo caracteriza, así como el derecho a cada país a escoger el modelo de sociedad que desee y la ruta

para llegar a él es principio fundamental, no sólo para la convivencia pacífica de las naciones, sino también para obtener la complementariedad que permita que todos los pueblos y gobiernos de la Tierra se ayuden entre sí.

26 El Subsecretario de Planeación y Asuntos Culturales de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Ricardo Valero, inauguró el Primer Seminario sobre Conservación de Materiales de Archivo Fotográfico y Fílmico.

25-28 Se realizó la Reunión de Cooperación Bilateral entre México y Nicaragua. Al término de dicha reunión se firmó el Acuerdo de Cooperación entre el Gobierno de México y Nicaragua, en los sectores de cooperación económica, científico-técnica, cultural y educativa. Además se adoptó el programa de trabajo de cooperación económica y técnica para el bienio 1983-1984.

Al clausurar la reunión, el Secretario Bernardo Sepúlveda Amor expresó que México conoce la amarga experiencia de una revolución asediada y que por ello desea asegurar que el proceso de cambio que se produce ahora en Nicaragua "se preserve sin injerencias externas de ningún género y que la voluntad soberana del pueblo ni-

caragüense determine su propio destino".

Económicos

1-4 Se realizó la VIII Reunión Bilateral sobre Pesca entre México y Cuba. En esta reunión se intercambiaron experiencias en materia de pesca y tecnología.

8 En el Seminario de Cooperación Agrícola y Estratégica de Seguridad Alimentaria de la Comisión Mixta México-Francia, se firmó el acuerdo sobre cooperación agrícola entre ambos países, que sienta las bases para una cooperación con España y la Comunidad Económica Europea, y para llevar acciones concretas sobre seguridad alimentaria y de naturaleza ecológica con cualquier país de Centroamérica que lo solicite. El convenio tendrá una duración de cinco años. Los temas que contiene incluyen cooperación, investigación y desarrollo regional, intercambios de personal, financiamiento de acciones conjuntas, información y documentación, publicaciones, seminarios y coloquios; figuran asimismo las operaciones "triangulares y multilaterales".

11 Se realizó la ceremonia de canje de instrumentos de ratificación del Convenio de Cooperación Económica y del

Protocolo de Cooperación en materia financiera entre México y la India. Dicho convenio establece como base para el desarrollo de la cooperación entre India y México, la complementariedad existente en las economías de ambos países y prevé acciones específicas de cooperación en materia comercial, industrial, energética, de comunicaciones, transportes y turística.

16-18 Se reunió la Comisión Mixta México-Comunidad Europea, en Bruselas, con el fin de analizar la situación económica y sus perspectivas. Asimismo, se examinó la evolución del comercio bilateral, y se sentaron las bases para la elaboración de un estudio práctico de posibilidades de realización de un proyecto entre empresas medianas de ambas partes, que cubriría los sectores agroalimentarios, maquinaria, metalúrgico, químico-farmacéutico, automotriz y de construcción.

16 Se suscribió un crédito por 10 millones de dólares entre Petróleos Mexicanos y la Corporación de Desarrollo de las Exportaciones de Canadá. El crédito será para la adquisición de bienes y servicios, en el mercado canadiense, por parte de Pemex.

22 El Presidente de la Organización Meteoroló-

- gica Mundial (OMM), Dr. Dieter Kraemer Malinouzky, en la inauguración de la III Reunión sobre Hidrología de la Región IV, ofreció a México toda la transferencia de tecnología en esta especialidad, a fin de que cuente con amplia información sobre los fenómenos climatológicos, de tal forma que pueda llevar a cabo una planificación adecuada de sus políticas agropecuarias, industriales y urbanas.
- 23 El Ministro Adjunto de Relaciones Exteriores de China manifestó, en Pekín, que existen amplias perspectivas en el futuro desarrollo de las ya de por sí excelentes relaciones bilaterales que, en todos los órdenes, existen entre México y China. Por otra parte, calificó de excelente la cooperación entre ambos países en los terrenos económico, comercial y científico-tecnológico. Asimismo, declaró que dentro de los convenios de cooperación hay comisiones mixtas que están celebrando sesiones regulares para acelerar la cooperación.
- 23 El Banco Interamericano de Desarrollo (BID) autorizó al Gobierno mexicano dos créditos por un total de 91 millones de dólares para respaldar el programa global de desarrollo turístico, mismo que será canalizado a través de Nacional Financiera.
- 23-25 La Cooperación Financiera Internacional, filial del Banco Mundial, concedió un crédito por 68 millones de dólares a favor del Grupo Tolteca. El Secretario de Hacienda, Jesús Silva Herzog, afirmó que se trata de la primera línea de financiamiento externo a favor del sector privado mexicano, desde la crisis de los últimos meses de 1982, "lo que significa un paso más firme para retornar a la normalidad en las relaciones financieras de México en el exterior".
- La Cámara de Diputados aprobó, por mayoría, los convenios que autorizan al Banco de México a ampliar el monto de las aportaciones que cubre México al Fondo Monetario Internacional y al Banco Interamericano de Reconstrucción y Fomento, por un mil ciento sesenta y cinco millones de dólares, por derechos especiales de giro.
- 23-25 Se realizó la V Reunión de la Comisión Mixta de Cooperación Económica entre México y la República Democrática Alemana, en donde se trataron asuntos sobre comercio, industria, agroindustria, pesca, financieras, planificación, transporte y comunicaciones. Al término de la reunión, se suscribieron dos convenios financieros para apoyar el comercio bilateral. En el primer acuerdo, México se compromete a importar productos alemanes por un mínimo de 125 millones de dólares, y, a su vez, la República Democrática Alemana adquirirá artículos mexicanos por igual cantidad. En el segundo acuerdo, los Bancos de Comercio Exterior de ambos países convinieron créditos recíprocos por 20 millones de dólares, para financiar flujos comerciales de 1984 a 1986.
- El Gobierno de México y un grupo de bancos franceses, firmaron un convenio de crédito por 400 millones de francos, para financiar materiales para Petróleos Mexicanos y un proyecto de pesca en Chiapas.
- 28 El Secretario de Comercio y Fomento Industrial, Héctor Hernández manifestó, en Tokio, que México necesita exportar más a Japón, no sólo productos básicos, sino también mercancías industrializadas, como maquinaria y productos petroquímicos.

Culturales

- 5 El Secretario de Educación Pública, Jesús Reyes Heróles, fue elegido miembro del Consejo Ejecutivo de la UNESCO.

- 6 La Directora General de Asuntos Culturales de la Secretaría de Relaciones Exteriores, inauguró la exposición "Panorama de pintura mexicana", en el Museo Nacional de Bellas Artes, en La Habana, Cuba.
- 9 El Secretario Bernardo Sepúlveda Amor inauguró la exposición "Museo del Oro en Colombia", en el Museo Nacional de Antropología e Historia.
- 10 Se iniciaron las jornadas culturales de Colombia en México que incluyen la exposición de "Pintura contemporánea colombiana", en el Palacio de Bellas Artes, y la exposición "Colombia Insólita", en el Auditorio Nacional. Fue inaugurada la exposición "La pintura húngara en el siglo XIX", por el Director General del Instituto Nacional de Bellas Artes, en el Museo de San Carlos.
- 20 El Ministro de Educación de Nicaragua, Dr. Carlos Tunnermann Berheim, hizo una donación de materiales culturales al Gobierno de México, con motivo del LXXIII Aniversario del inicio de la Revolución Mexicana.

DICIEMBRE

Políticas

- 1 El Secretario de Relaciones Exteriores, Bernardo Sepúlveda

Amor, recibió a la comisión de parlamentarios de la República Popular China, representada por el Vicepresidente de la Asamblea Popular, Peng Chong; a quienes resaltó las coincidencias de la política exterior de las dos naciones, materializadas en los intercambios existentes en todos los órdenes entre México y China, la vocación pacifista de las dos naciones y el estímulo que representa la solidaridad china con el esfuerzo que realiza el Grupo Contadora para llevar la paz a Centroamérica.

- 2 El Presidente Miguel de la Madrid Hurtado nombró Embajador de México ante el gobierno de la República Árabe de Egipto, al Licenciado Jorge Palacios Treviño.

- 6 El Presidente Miguel de la Madrid Hurtado manifestó, ante una comisión de parlamentarios de la República Popular China, que México permanecerá siempre lejos de los bloques hegemónicos que, con base en la fuerza que ostentan, quieren resolver los problemas del mundo. Por su parte, el representante de la Asamblea Popular, Peng Chong, expresó su convicción de que no es tiempo de profundizar divisiones, que hay que buscar la paz con un diálogo sereno, pragmático, bajo prin-

cipios que lleven a las naciones a la colaboración y a la negociación.

- 8 El Presidente Miguel de la Madrid Hurtado envió un mensaje al Secretario General de Naciones Unidas, Javier Pérez de Cuéllar, con motivo del XXXV Aniversario de la Declaración Universal de Derechos Humanos, manifestando, en nombre del pueblo y Gobierno de México, el apoyo de dicha Declaración que consagra el compromiso de la comunidad internacional de respetar los derechos y las libertades fundamentales del hombre.
- 9 El Subsecretario de Planeación y Asuntos Culturales, Ricardo Valero, en el Acto conmemorativo de la celebración del XXXV Aniversario de la Declaración de Derechos Humanos, manifestó que sobreviven y resurgen esquemas y proyectos de dominación que desafían la voluntad democrática, de justicia y desarrollo de los pueblos y que, en casos extremos, se han traducido en sombríos ejercicios de paroxismo autoritario y homicida.
- 10 El Secretario Bernardo Sepúlveda Amor asistió, en Buenos Aires, Argentina, a la toma de posesión del Presidente Raúl Alfonsín. Allí, manifestó al Canciller argentino, Dante Caputo, la solidaridad del Gobierno mexicano

con el proceso de democratización en Argentina.

A su vez, el Presidente Raúl Alfonsín envió un mensaje al pueblo de México, señalando que estaba convencido de que la nueva etapa democrática iniciada por su país, contribuirá al desarrollo de todos los países de Latinoamérica, a la paz entre las naciones, a la lucha permanente por la dignidad del hombre y en general, a otorgar mayor dignidad y justicia a los habitantes de la región.

- 13 El Presidente Miguel de la Madrid Hurtado se entrevistó con la Comisión Nacional Bipartita de Estados Unidos sobre América Central, que preside el Dr. Henry Kissinger. El Presidente De la Madrid explicó que "tal como se presenta en estos días el conflicto centroamericano pone en juego la totalidad de la relación entre América Latina y Estados Unidos". Por otro lado, el Secretario de Relaciones Exteriores, Bernardo Sepúlveda Amor, agregó que se trata de asegurar, como objetivo principal, que no se provoque una conflagración armada que tendría desastrosas consecuencias para Centroamérica y también para los países vecinos, incluyendo a Norteamérica y a México. Por su parte, el Dr.

Henry Kissinger expresó que Centroamérica debe resolver sus problemas sin injerencia foránea, siguiendo las tradiciones de la Revolución Mexicana para lograr la paz en el área.

El Presidente Miguel de la Madrid Hurtado recibió las cartas credenciales de los Embajadores Cynlais Morgan James, Adrien Raymond, Mansur Omar y Benjamín William Mkapa, de Gran Bretaña, Haití, República Árabe Saharaui y Tanzania, respectivamente. La Delegación Mexicana ante la Tercera Comisión de la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas, aprobó la resolución de condena a la violación de los derechos humanos en Guatemala. Además, aportó datos sobre las incursiones de tropas guatemaltecas a territorio mexicano para intimidar a los refugiados y desmintió con pruebas la versión "de que existen contactos entre los refugiados y la guerrilla".

- 22 El Presidente Miguel de la Madrid Hurtado nombró a la Licenciada Olga Pellicer, Embajadora de México ante el Gobierno de la República Helénica.
- 28 La Heritage Foundation recomendó al Gobierno estadounidense que debe recurrir a toda su influencia para

lograr "cambios sustanciales en las políticas externa e interna de México y lograr que "asuma" sus responsabilidades dentro del mundo occidental y retire su apoyo a la intervención soviético-cubana en Centroamérica.

Económicas

- 1 La Sociedad para la Expansión de las Exportaciones Canadienses concedió una línea de crédito por 10 millones de dólares a la Comisión Federal de Electricidad.
- 4 El Banco Interamericano de Desarrollo (BID) concedió un crédito por 130 millones de dólares al Gobierno mexicano, para incrementar la productividad del sector agropecuario.
- 5 El Director del Fondo Monetario Internacional, Jacques de Larosiere, afirmó que la capacidad productiva y el potencial de crecimiento de la economía mexicana son "más que suficientes" como para que México garantice el adecuado servicio de su deuda externa y la recuperación de su dinámica interna de crecimiento.
- 6 El Subsecretario de Energía, Minas e Industria Paraestatal, Eliseo Mendoza Berrueto, señaló que México refrenda su disposición para cooperar con la

- Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP), en la defensa del actual precio base de 20 dólares el barril y apeló a los trece miembros de la OPEP a mantener su actual tope de producción diario fijado en 17.5 millones de barriles. El Sindicato Bancario Export Credits Guarantee Department concedió una línea de crédito por 22 millones de dólares a Petróleos Mexicanos para la compra de equipo.
- Los Gobiernos de México y Estados Unidos firmaron un acuerdo en Washington, D.C., para incrementar la cooperación científica y tecnológica, en los campos de agricultura y recursos humanos.
- 13 Se suscribió un convenio financiero por 10 millones de dólares entre el Banco Nacional de Comercio Exterior y el First City Bank of Houston. El propósito de este convenio es respaldar a la planta productiva mexicana en la exportación de bienes y servicios, en Texas y otros estados de la Unión Americana.
- 14 El Embajador Porfirio Muñoz Ledo, a nombre del Grupo de los 77, presentó una solicitud al Secretario General de la ONU, para que se lleve a cabo una Conferencia Monetaria y Financiera Internacional para el Desarrollo, la cual podría constituir un paso fundamental para la revisión y la reforma consecuente del sistema monetario y financiero mundial, que ha mostrado limitaciones al desarrollo y la estabilidad monetaria.
- 15 Se suscribió en Caracas, Venezuela, el Acta Constitutiva del Comité de Acción de Apoyo al Desarrollo Económico y Social de Centroamérica (CADESCA), en el marco del Sistema Económico Latinoamericano (SELA), con 25 miembros. Provisionalmente tendrá su sede en Caracas. El objetivo de este Comité, es buscar la cooperación de los países de América Latina y de otros países con intereses y vínculos en la región, a solucionar los graves problemas económicos y sociales que son raíz de los conflictos del área. Como Secretario Ejecutivo de dicho comité fue elegido el mexicano Renward García Medrano.
- 15-16 Se realizó la V Reunión de la Comisión Mixta sobre el Acuerdo de Cooperación Técnica y Científica entre México y Estados Unidos, en Washington, D.C., en la que se revisó el programa de cooperación científica y tecnológica de los últimos dos años en las áreas de agricultura, energía, meteorología e instrumentación y ciencias de tierra y mar.
- 20 Se firmó un convenio entre la empresa francesa Alsthom Atlantique y el Gobierno mexicano, para la construcción de un complejo industrial de tecnología moderna para el procesamiento de pescado en Puerto Madero, Chis. El convenio prevé el otorgamiento de un crédito por 125 millones de francos, en condiciones preferenciales, destinadas al suministro de equipo y de asesoramiento técnico.